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第 98讲  新约的应许和笃定 
 
 

十个要素讲了六个了，是吧？讲了六个，还有四个。 

 
第一节  应许的要素：天国永生，不是地上今生 

 
一个要素就是，应许的要素。 

旧约和新约是不一样的。旧约的应许是什么？是地上的地土和今生的福祉，而新约

的应许是天国，是永生，这个差别是很大的。前面讲过，现在这里再概括一下。在旧约

中，神对以色列的应许是土地，流奶与蜜的迦南地。从亚伯拉罕的承受到摩西的追求，从

约书亚的进入到大卫的强盛，从几千年的流离，到 1948 年以色列国的复国，一路下来，

直到今天，犹太人的心一直是系于土地，这是一目了然的。 

摩西叫以色列人恪守律法，履行旧约，动力跟目标也是进迦南地。所以你阅读旧约

圣经的时候，你能感觉摩西叫人们的心，不是系于天上，而是系于地上。不是系于永生的

盼望，而是系于今生的福祉。更要命的是，他们用来交换今生地上福祉的唯一筹码，就是

他们永远也拿不出来的完美行为。于是我们看到，慈爱的耶和华，也不得不常常板起面

孔，怒加责备，严加惩罚，以至于没有人敢喊他一声阿爸父。于是我们也看到，旧约里说

到死后，只有阴间没有天国，没有复活，没有永生。正如雅各所说，悲悲惨惨地下阴间，

归列祖去了。这句话说得很动情啊。  

新约的应许则大大不同，耶稣带来的是天国的福音，是永生的盼望。他和我们一起

呼叫阿爸父。他将我们的视野，从地上引向了天上，从人间引向了天国，从今生引向了永

生。不仅如此，耶稣还将我们的注目点，从自己的好引向了神的好，从自己的能引向了神

的能，从自己的心引向了神的心。 

所以，我们就看到，从旧约到新约，从一个小小的、民族的封闭的宗教里，诞生了

普及天下、传遍地球的信仰，就是耶稣带来的。  

 
 

第二节  果实的要素：生命，不是道德 

 
下一个要素，是果实的要素。 

是生命的果实，还是道德的果实。一切的宗教都给人一种假象，似乎上帝的心意就

是劝人为善，就是提升道德，就是叫人变得好一些。 

藉着耶稣我们知道，上帝的目标不是完善人，而是破碎人。这个差别很大！不是在

你旧有的基础上给你加加工，完善完善。上帝来说，去你的，换个新的，叫重生嘛，是

吧，这个意思。旧事已过，都变成新的了。（林后 5:17）所以说，不是完善人，而是破

碎人。 
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上帝的目标，不是叫人逐步地完善自己，而是叫人彻底否定自己。不是提升人的道

德，而是叫人换一个生命。 

打个比方，上帝不是修补一个漏水的罐子，叫它不再漏水。他是要打碎这个罐子，

叫人再也无法用它，好到上帝这个活水的源泉来取水喝。我们人的想法，就是说把你修修

补补再用几年。上帝说，打碎你，让你们再也没法用了。让你知道你是个废物，彻底败

坏，完全败坏。 

这一点是对的。加尔文一开始就讲，人如果不意识到自己是完全败坏，就不可能有

得救的希望。各种宗教，包括犹太教，不管起初的动机是什么，最后在信徒心里留下的烙

印，就是道德完善。所有的宗教，说劝人为善嘛。劝人为善没什么不好，是好事。但是人

靠劝是劝不善的，这个很要命。 

保罗说得真是好，那句话，立志行善由得我，行出来由不得我。（罗 7:18）我说

佩服，佩服，佩服。 

古今中外，人生或者社会都告诉我们，道德主义并不能带来道德。你不要以为讲得

好听，讲得好听，讲得好听，你要怎么着，你要怎么着，你要怎么着。他说，是的，我要

怎么着，我要怎么着，我要怎么着。最后是不能怎么着，不能怎么着，不能怎么着。因为

人没有办法改变自己。 

道德主义和律法主义是一对双胞胎。他们穿戴的衣裳都是用行为缝制的，他们都是

抓着自己的头发要离开地面，他们都是想在蒺藜中摘无花果。因为生命没有改变嘛。树没

有改变，你怎么能改变果子呢！  

耶稣带来了生命树。耶稣不是不重视道德行为啊，他要求门徒结好果子啊。他说，

不然的话，就砍下来烧掉。他很重视这个东西的。耶稣知道，只有好树才会结好果子，因

为他是抓根本的，他不是光强调你结好果子，结好果子。他说，你要接到我这个好树上

来。 

所以，虽然耶稣很重视人的道德，但是他苦口婆心强调的，从来都不是道德努力，

而是生命的连接，信靠他，吃喝他，到他这里来，住在他里面，枝子接在葡萄树上，合而

为一。他甚至说这样的话，指着马利亚 说，人生不可少的事只有这一件。（参路 10：

42）就是跟他连接。其实，你连上他以后就什么都有了。 

 
 

第三节  地位的要素：儿子，不是奴隶 

 
接下来，地位的要素。 

就是在新约跟旧约里，我们是有不同的地位。在新约里我们是神的儿女，在旧约里

边人是双重奴仆。 

为什么说双重奴仆呢？一方面，圣经上说，所有犯罪的就是罪的奴仆。另一方面，

所有靠行律法救自己的，又成了律法的奴仆。你看，两个奴仆。 

那么，在新约下不一样了。新约下罪人被恩典释放，成为神的儿女。保罗将这一点

说得很清楚。他说：我们被看守在律法之下，直圈到那将来的真道显明出来。及至时候满

足，神就差遣他的儿子，为女子所生，且生在律法以下，要把律法以下的人赎出来，叫我
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们得着儿子的名份。既为儿子，神就差他儿子的灵，进入我们的心，呼叫阿爸父。从此以

后，我们不是奴仆，乃是儿子了。(参加 3：23；4：4-7） 

接着他又讲，凡是被神的灵引导的，都是神的儿子。我们所受的不是奴仆的心，仍

旧害怕。乃是儿子的心。圣灵与我们的心同证，我们是神的儿女。（参罗 8：14-16） 
保罗这段话，就把旧约的奴仆的地位给否定掉，告诉我们，我们是在新约里作儿

女。这个地位的转换已经很明确了。地位的转换，是因着实质的转换，内容的转换，就是

我们不在律法之下。人在律法之下必定是奴仆，这是肯定的。人在恩典之下就肯定不再是

奴仆，因为恩典之为恩典，就是不让你的行为作为条件、作为前提。因为按行为我们都该

死。  

那么约翰福音一开始就明确宣告：凡接待耶稣，就是信他名的人，他就赐给他们权

柄，作神的儿女。（参约 1：12） 

我们前天也在这讨论过，为什么一开始说耶稣是独生子，后来好家伙，我们都是神

的儿女了。那耶稣还是不是独生子？保罗这句话就说得很清楚了。开始的时候，就是独生

儿子，生在律法之下，要把我们赎出来，叫我们得着，叫我们也得着儿子的名分。怎么得

着儿子的名分呢？你注意啊，神差他儿子的灵，进入我们的心。我们因此也跟着叫阿爸

父！（参加 4：6-7） 
好，这是刚才讲的这个地位的要素，从奴仆变为儿子。 

 
 

第四节  结局的要素：笃定，不是未知 

 
好，结局的要素，是笃定，还是未知？ 

如果是在旧约之下，你就是未知。如果你在新约之下，你就是笃定，对于我们未来

的结局。 

认识新约与旧约的不同之所以重要，换句话说，认识耶稣和摩西的不同之所以重

要，或者说，活在耶稣里之所以非常重要，就在于结局的无比重要。  

我们以上谈了几个要素，中保的不同，践履的不同，目标的不同，根基的不同，应

许、果实、境界和地位的不同，我们都谈了。但是，所有这些不同，最后导致一个结局的

不同。保罗明明白白地说出了这种不同：他对站在这个旧约中的人，保罗说：你们这要靠

律法称义的，是与基督隔绝，从恩典中坠落了。（加 5：4） 

他对站在新约中的人说：我们靠着圣灵，凭着信心，等候所盼望的义。（加 5：

5）你看，非常明确。 

对站在旧约中的人，保罗说：凡有血气的，没有一个因行律法，能在神面前称义。

（罗 3:20） 

对站在新约中的人，保罗说：如今神的义在律法之外显明出来，就是神的义，因信

耶稣基督，加给一切相信的人。（罗 3：21-22） 

你看，凡是站在旧约中的人，保罗都说：不确定。而对新约中的人，保罗说，你是

确定的，你已经得着，就是神的义。 



耶稣颂 120讲  大义篇 

～～～～～～～～～～ 

 

4 
 

信神的人都很在意神的审判。其实审判不仅仅是未来的末日审判，也包括当下的审

判，就是你可能因犯罪引起来的心理不安，控告，没有信心，刚才我用的那个词叫“不笃

定”，就是你没法笃定你自己已经得救了，这是个最大的问题。这个问题让人得忧郁症，

比那个不信的人还厉害。因为你不信的人，他没有这个被神责备的感觉。这个信的人被神

责备的感觉，噢，那个东西让你…… 你得罪了神，你还向谁祷告！连孔子都说，获罪于

天，无所祷也。那个不认天的人，他永远不会获罪于天，因为他根本不认天。就是我们这

些认神、信神的人，我们才会有得罪神的感觉。  

不管是对末日审判，还是对当下审判，我们都有一个选择，那就是站在哪里？我们

是站在新约里，还是站在旧约里？我们就是我们了，我们就是这样，我们努力地行善，我

们努力行出好行为来，但是我们还是不行，这个事情已经是定了的。那我们是站在哪里来

看这个问题，是站在新约里，还是站在旧约里？你是在耶稣里，还是在摩西里？你是在恩

典里，还是在律法里？你是仰仗神的怜悯，还是仰仗自己的行为？  

你的果子，不错，讲到果子，不管在新约，还是旧约里，神都要看我们的果子，这

一点是肯定了。旧约讲果子，讲这个遵守律法的行为。新约也讲，耶稣也讲，特别是讲

到，你们的义若不胜过法利赛人的义，断不能进天国。还有讲到末日审判的时候，要按你

们的行为审判你们，这个讲了很多。 

旧约新约都讲果子，讲行为。但是呢，是生命的流露呢，是耶稣基督之生命在你身

上流露的果子呢，还是你自己守律法的努力的行为？这两个是很不同的。后者是伪善，一

定的。因为你没有生命，你是为了跟神交换、为了逃避审判，去行善。我就觉得有点像圣

诞树，一棵假圣诞树上挂的那些装饰品，那不是真的果子，那不是真的果子。 

真的果子，一定是生命的流露，是出于爱。就像我们谈到的《密室》那个 case，

如果那个主人她没有说谎，遵守了十诫，这是不是会得到神的奖赏？No！因为她遵守十

诫的目的，纯粹是为了自己不受审判。而那个说假话的人，虽然没有遵守十诫，但是她却

是发自内心的爱，生命的流露，宁肯我死，宁肯我下地狱，宁肯我受惩罚，宁肯我触犯十

诫。对这种人，上帝说，你不用下地狱。 

那个想说实话的人，想出卖那个犹太人的人，他跟神说，我要遵守你的律法。神

说，你这恶人。耶稣说：你这恶人，离开我去吧！ 

耶稣本人就是这么行的嘛。耶稣本人安息日不就是这样吗，明明地他触犯了安息

日，但是他却心里非常清楚，他是合神心意的。 

圣灵在你身上流出来的，是仁爱、喜乐、和平、忍耐、恩慈、良善等等九个果子。

守律法呢，守十诫是什么呢？守安息日，不妄称耶和华的名，不杀人，不奸淫，不偷窃，

不骗人。 

你比一比这两个，一个是生命的流露，圣灵的果子。一个是守律法的那个不，不，

不，不，不，那前边是要，要，要，要，要，你知道两个之间差距有多大吗？一个是东，

一个就是西。一个是最基本的，比方说不杀人，不杀人跟爱人之间的空档有多大，你们知

道？十万八里。我不杀你，我起码还可以恨你。我不恨你，起码我可以不爱你。但是，圣

灵的果子却是要仁爱，让你去爱这个人。不是不杀人，是爱人。 

如果你一直活在旧约里，最终只能按律法审判你。如果你一直活在新约里，最终自

然是恩典拥抱你。人很容易把事情想得复杂，而宗教就故意把事情搞得复杂。实际上的结
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局很简单，就是那句话，信他的,不被定罪。不信的，罪已经定了。（参约 3:18）为什

么？因为原本就在罪里，就这么简单。 

我跟大家讲一个我自己也没有意识到，但是现在意识到了的问题。在我们的教导当

中，很多是不确定的。这种不确定性，导致我们的信心像海中的波浪，就像雅各说的，海

中的波浪翻腾不定。信心如果不坚定的话，什么力量都谈不上。 

有一点我是坚信不疑，就是有些事情，当我想不清的时候，当事情比较复杂的时

候，我就把它归到耶稣这里来，我就相信耶稣说的都是对的。耶稣怎么说我们就怎么信，

就好了，就这么简单。 

耶稣说，信他的，不致灭亡，反得永生。信他的，不被定罪。不信的人，罪已经定

了。（参约 3：16，18）你问将来怎么审判？就这么审判。 

我们的任务就是，把他讲行为的话，跟他讲信心的话，怎么连到一起来。耶稣讲了

两句话，这两句话是从两个角度讲的，看起来是矛盾的，不一致的，但是我们必须有一个

信念，它一定是一致的，那你就去找出一致来。那很简单嘛，有信心就有好行为。所以耶

稣说那话说得真好：你们靠着我，凡事都能。（参腓 4:13）而且你们信是得着的，就必

得着，（参可 11:24）你们离了我，什么都不能做。（参约 15:5） 
所以，我们有时候得不着的东西，我们要考察是不是我们还没有信是得着的。 

 
祈祷 

天父啊，你是何等伟大！何等深奥！何等奇妙！但是你又是何等简单！因为你道成

肉身，来到了我们中间，把一个生命摆在我们面前，让我们成为他的枝子，连在他的生命

当中。 

主啊，这就是我们的命定，这就是你赐给我们的福音。让我们藉着你的儿子，你道

成肉身，你不是道成理论，不是道成教义，不是道成组织，你是道成了一个人的生命，让

我们可吃，可摸，可看，可听，可效法，可遵从。 

主耶稣，我们谢谢你！求你就在我们的心中扎根，简简单单像阳光普照一样，驱散

一切的阴霾。 

主啊，谢谢你，让我们能够认识你，而且能够直接地认识你，直接地来到你的面

前，求你的圣灵继续地引导我们，让我们在这个复杂的事情当中，回归你的简单，像婴孩

一样。因为你说，这些事向聪明通达的人就藏起来，向婴孩反而显出来。让我们都成为你

怀中的婴孩。 

谢谢耶稣，听我们的祷告，奉你自己宝贵的名。阿们！ 

 
 

098讨论题 

a. 请说明新约与旧约相比，到底新在哪里？ 

b. 讨论在新约要素中，哪几个要素是你需要改变的？为什么？ 

c. 如何理解在恩典中堕落？为什么？ 

 

 


